
 
 
 
 
 
 

 

Pressemitteilung 
Berlin/ Prag, Februar 2025 

Jahreskonferenz des Deutsch-Tschechischen Gesprächsforums setzt Impulse 
für die grenzüberschreitende Zusammenarbeit im neuen Jahr 2025 

Grenzenlos vernetzt? Vertreterinnen und Vertreter beider Länder diskutierten im Rahmen der 

Jahreskonferenz des Deutsch-Tschechischen Gesprächsforums aktuelle und zukünftige 

Perspektiven der Zusammenarbeit zwischen Deutschland und Tschechien. Die Teilnehmenden 

brachten Expertise aus Wissenschaft, Verbänden, Politik, Medien und zivilgesellschaftlichem 

Engagement zusammen, um intensiv über das Zusammenleben der Tschechen und Deutschen 

nachzudenken. 

Der Botschafter der Tschechischen Republik in Deutschland, Jiří Čistecký, würdigte das 

Engagement der Beiratsmitglieder des Deutsch-Tschechischen Gesprächsforums und das 

große Interesse der Gäste der Jahreskonferenz am 23. November 2024 in Potsdam. Der 

Deutsch-Tschechische Zukunftsfonds und das Gesprächsforum sind die „Grassroots-

Bewegungen der deutsch-tschechischen Beziehungen. Sie sind die anderen Botschafter der 

guten Beziehungen zwischen den beiden Ländern.“ Die Beziehungen beider Staaten bauen auf 

vielen aktiven und engagierten Schultern auf. 

Der Co-Vorsitzende des Deutsch-Tschechischen Gesprächsforums, Dr. Libor Rouček, 

unterstrich dessen Aussage: „Wenn wir Frieden, Souveränität und unsere Lebensstandards 

erhalten möchten, müssen wir miteinander kooperieren.“ 

Die Tschechische Republik trat 2004 der Europäischen Union bei. Die Entwicklungen seitdem 

bewertete der sächsische Landtagsabgeordnete Marko Schiemann (CDU) wie folgt: „Die 

Entwicklungen seit dem EU-Beitritt der Tschechischen Republik 2004 seien sehr positiv. 

Insbesondere die zahlreichen Projekte entlang der Grenze zeugen von diesem Engagement.“ 

Dies zeige sich auch in den einzelnen Panels auf der Deutsch-Tschechischen Jahrestagung im 

Kaiserbahnhof in Potsdam. 

Die Schwerpunkte der Jahrestagung widmeten sich den aktuellen Herausforderungen beider 

Staaten nach 20 Jahren gemeinsamer EU-Mitgliedschaft. Anlässlich des 35-jährigen 

Jubiläums der friedlichen Revolution diskutierten die über 120 Teilnehmenden die 

Erfahrungen der Wendezeit und die Lehren zur gesellschaftlichen Resilienz in Zeiten des 

Umbruchs.  

Auch der Blick in die Zukunft stand im Mittelpunkt der Diskussionen: In welchem Europa 

möchten Tschechen und Deutsche 2044 leben? Die Aufgabe, die deutsch-tschechischen 



 
 
 
 
 
 

 

Beziehungen weiter zu stärken, liegt vor allem in den Händen der jungen Generation. Mehr 

Anstrengungen erwarteten daher auch die Vertreterinnen des Deutsch-Tschechischen 

Jugendforums: mehr Kooperationen zwischen den Gesellschaften, mehr Austausch zwischen 

den Jugendlichen – und dies besonders auf deutscher Seite. 

Einig waren sich die Teilnehmenden auch, dass ein effizienter und nachhaltiger 

grenzüberschreitender Verkehr zwischen den beiden Ländern essenziell ist, um die beiden 

Völker stärker miteinander zu verbinden. 

Der deutsche Co-Vorsitzende Christian Schmidt, vor seinem jetzigen Amt als Hoher 

Repräsentant für Bosnien und Herzegowina auch kurzzeitig Bundesverkehrsminister, stimmte 

dieser Notwendigkeit einer verbesserten Mobilitätsverbindung zwischen den beiden Ländern 

zu: „Es ist wichtig, dass wir nicht nachlassen auf allen Ebenen – der Zivilgesellschaft, der 

Wirtschaft und der Politik -  einzutreten für erweitere Fahrpläne, neue Schienenwege und 

abgestimmte Investitionen. Denn nur so wird es Deutschen und Tschechen ermöglicht, all das, 

was sie verbindet, auch wahrzunehmen“. 

Die Veranstaltung fand am 23. November 2024 in der DB Akademie im Kaiserbahnhof in 

Potsdam statt. Ausrichter war die Europäische Akademie Berlin in Kooperation mit Forum 

2000 und mit freundlicher Unterstützung des Deutsch-Tschechischen Zukunftsfonds sowie 

des Beirats des Deutsch-Tschechischen Gesprächsforums. 

Weitere Stimmen und Eindrücke des Gesprächsforums sind auf den Social-Media-Kanälen der 
ausrichtenden Organisationen verfügbar:  

Facebook: https://fb.watch/xFCaP2PC0i/  

Instagram: 

https://www.instagram.com/reel/DF5DopzsBS2/?utm_source=ig_web_copy_link&igsh=MzRlODBiN

WFlZA 

 

  

http://www.eab-berlin.eu/
https://www.forum2000.cz/en/homepage
https://www.forum2000.cz/en/homepage
https://www.zukunftsfonds.cz/
https://fb.watch/xFCaP2PC0i/
https://www.instagram.com/reel/DF5DopzsBS2/?utm_source=ig_web_copy_link&igsh=MzRlODBiNWFlZA
https://www.instagram.com/reel/DF5DopzsBS2/?utm_source=ig_web_copy_link&igsh=MzRlODBiNWFlZA


 
 
 
 
 
 

 

Výroční konference Česko-německého diskusního fóra dává impulsy 

přeshraniční spolupráci v novém roce 2025 

Bez hranic propojeni? Zástupci obou zemí diskutovali v rámci výroční konference Česko-

německého diskusního fóra o aktuálních a budoucích perspektivách spolupráce mezi Českou 

republikou a Německem. Účastníci přinesli odborné znalosti z oblasti vědy, spolků, politiky, 

médií a občanské společnosti, aby společně intenzivně přemýšleli o soužití Čechů a Němců. 

Velvyslanec České republiky v Německu, Jiří Čistecký, ocenil nasazení členů poradního výboru 

Česko-německého diskusního fóra a velký zájem hostů výroční konference, která se konala 23. 

listopadu 2024 v Postupimi. 

Fond budoucnosti a Diskusní fórum jsou „grassrootsové hnutí česko-německých vztahů. Jsou 

dalšími velvyslanci dobrých vztahů mezi oběma zeměmi.“ Vztahy mezi oběma státy stojí na 

mnoha aktivních a angažovaných jedincích. 

Spolupředseda Česko-německého diskusního fóra, Dr. Libor Rouček, potvrdil tento názor: 

„Pokud chceme zachovat mír, suverenitu a naši životní úroveň, musíme spolupracovat.“ 

Česká republika vstoupila do Evropské unie v roce 2004. Vývoj od té doby hodnotil saský 

poslanec zemského sněmu Marko Schiemann (CDU) jako velmi pozitivní: „Vývoj od vstupu 

České republiky do EU v roce 2004 je velmi pozitivní. Zejména četné projekty podél hranic 

svědčí o tomto nasazení.“ To se projevilo také v jednotlivých panelech na Česko-německé 

výroční konferenci v Kaiserbahnhofu v Postupimi. 

Témata výroční konference se zaměřila na aktuální výzvy obou států po 20 letech společného 

členství v EU. U příležitosti 35. výročí sametové revoluce diskutovalo více než 120 účastníků 

o zkušenostech z období změn a o poučeních pro společenskou odolnost v dobách přelomů. 

Velkou pozornost si získal také pohled do budoucnosti: V jaké Evropě chtějí Češi a Němci žít 

v roce 2044? 

Úkol dále posilovat česko-německé vztahy spočívá především na bedrech mladé generace. 

Více úsilí v tomto směru očekávaly také zástupkyně Česko-německého fóra mládeže: více 

spolupráce mezi společnostmi, více výměn mezi mladými lidmi – a to zejména na německé 

straně. 

Účastníci se také shodli, že efektivní a udržitelná přeshraniční doprava mezi oběma zeměmi je 

zásadní pro silnější propojení obou národů. 

Akce se konala 23. listopadu 2024 v DB Akademii v Kaiserbahnhofu v Postupimi. Pořadatelem 

byla Evropská akademie Berlín ve spolupráci s Forum 2000 a s laskavou podporou Česko-

německého fondu budoucnosti a poradního výboru Česko-německého diskusního fóra. 

Další názory a dojmy z diskusního fóra najdete na sociálních sítích pořádajících organizací. 
https://drive.google.com/file/d/1Txj3z8atA9JPW51agFyXpiGoJ_lFEhAu/view?usp=drive_link  

https://drive.google.com/file/d/1Txj3z8atA9JPW51agFyXpiGoJ_lFEhAu/view?usp=drive_link

